
ОТДЕЛ ВНЕШНИХ ЦЕРКОВНЫХ СВЯЗЕЙ
Московского Патриархата

Митрополит Иларион: Если б наше спасение всецело
зависело только от нас, оно было бы невозможным

 

15 декабря 2019 года, в Неделю 26-ю по Пятидесятнице, председатель Отдела внешних
церковных связей Московского Патриархата митрополит Волоколамский Иларион совершил
Божественную литургию в московском храме в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих
Радость» на Большой Ордынке.

Архипастырю сослужили благочинный приходов Шотландии и Северной Ирландии Сурожской
епархии Московского Патриархата священник Георгий Завершинский, клирики храма.

После сугубой ектении митрополит Иларион вознес молитву о мире на Украине.
По окончании богослужения Владыка обратился к присутствующим с архипастырским словом:



«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!

В сегодняшнем чтении из Евангелия от Луки мы слышали рассказ о человеке, который
подошел к Иисусу с вопросом: «Что мне делать, чтобы наследовать жизнь вечную?» (Лк.
18. 18). И Господь в ответ перечислил заповеди закона Моисеева, которые относятся к
взаимоотношениям между людьми:«Не прелюбодействуй, не убивай, не кради, не
лжесвидетельствуй, почитай отца твоего и матерь твою» (Лк. 18. 20).

Вопреки ожиданиям окружавших людей этот человек вдруг сказал: «Все это сохранил я от
юности моей» (Лк. 18. 21), то есть он был уверен в том, что все основные заповеди Божии
он исполняет. Тогда Господь сказал ему: «Еще одного недостает тебе: все, что имеешь,
продай и раздай нищим, и будешь иметь сокровище на небесах, и приходи, следуй за
Мною» (Лк. 18. 22). И тогда этот человек опечалился, потому что у него было много
имущества, и он был готов исполнять заповеди, которые содержатся в законе Моисеевом,
но не был готов оставить все ради того, чтобы последовать за Господом Иисусом Христом.
Возможно, он был одним из многих, кого вдохновляла проповедь Иисуса Христа, кто
подходили к Нему, чтобы задать вопросы, но, получив ответ, поступали не так, как Он им
говорил, а по-своему, потому что в их жизни были другие интересы, другие ценности - то,
ради чего они не были готовы оставить эту жизнь и последовать за Христом.

Но из истории Церкви мы знаем много других примеров того, как люди оставляли не только
свое материальное богатство, но и своих родственников, любимых, оставляли весь мир для
того, чтобы последовать за Христом. И в каждом поколении есть такие люди: их не один
десяток, и не одна сотня, а тысячи людей, которые оставляют мир, чтобы последовать за
Христом. Одни из них принимают монашеский постриг, живут в монастырях, другие живут в
миру, но несут апостольское служение; это те, кто отказывается от семьи, от обычных
человеческих радостей, чтобы всю свою жизнь отдать Христу.

Не к каждому человеку Господь Иисус Христос обращается именно с таким призывом:
последовать за Ним, оставив все. Есть люди, которые продолжают жить в миру,
продолжают сохранять свое материальное состояние, но при этом стремятся всеми силами
служить Христу и угождать Богу. И таких людей Господь поощряет и вознаграждает не
только еще большим материальным благосостоянием, но и Божественной благодатью,
которая изливается на них через святые Таинства и которую люди чувствуют, когда
соприкасаются с Богом.

Господь не ожидает от каждого из нас, чтобы мы все бросили и последовали за Ним. Но те
люди, к которым такой призыв Спасителя был обращен, и которые на него откликнулись,



следуют за Христом, оставляя все. И Господь вознаграждает их очень многообразно.
Прежде всего, Он вознаграждает их тем, что они чувствуют присутствие Бога в своей
жизни, они чувствуют, что живут не напрасно, они чувствуют, что те страдания, испытания
и скорби, которые выпадают на их долю, посылаются им Богом и что Господь всегда рядом
с ними. Более того, это присущее им чувство близости к Богу они умеют передавать другим
людям. Вот почему на протяжении веков к монашествующим, которые прославились своей
добродетельной, благочестивой и подвижнической жизнью, стекались люди со всего мира
– и богатые, и бедные, страдающие и преуспевающие – для того, чтобы услышать их слово,
соприкоснуться с ними и через них почувствовать Божественную благодать.

Таким человеком был преподобный Сергий Радонежский, таким же был преподобный
Серафим Саровский и многие другие великие отцы, старцы и подвижники, которые
просияли подвигом добродетелей и своей добродетельной жизнью спасали не только
самих себя, но и тысячи людей, находившихся в округе. И даже после того, как они
уходили из этой жизни, память о них продолжала и продолжает жить в Церкви. И
неслучайно мы молимся и преподобному Сергию, и преподобному Серафиму, и многим
другим святым так, как будто бы они были нашими современниками. И мы знаем, что они
слышат нашу молитву, откликаются на нее и помогают нам на жизненном пути.

Когда человек, спросивший у Христа, что ему сделать, чтобы наследовать жизнь вечную,
отошел от Него, Господь сказал:«Удобнее верблюду пройти сквозь игольные уши, нежели
богатому войти в Царствие Божие» (Лк. 18. 25). Ученики, услышав это, спросили: «Кто же
может спастись?» (Лк. 18. 26) И Христос ответил: «Невозможное человекам возможно
Богу» (Лк. 18. 27). И мы знаем, что если б наше спасение всецело зависело только от нас,
тогда, действительно, оно было бы невозможным. Потому что грехи притягивают нас к
земле, страдания сгибают нас, ибо вера наша слабая, молитва наша не всегда доходит
даже до собственного сердца, а доходит ли она до Бога, мы тоже не всегда знаем. Часто
наши усилия, которые мы прилагаем для того, чтобы стать лучше, чище, чтобы избавиться
от страстей, от пороков, как будто остаются тщетными, потому что мы стараемся – не
получается, мы приходим на исповедь с одними и теми же грехами, которые продолжают
нас преследовать. И если бы наше спасение было только в наших руках, то ничего бы из
этого не получилось.

Но Господь Сам идет навстречу к нам. Он Сам стал одним из нас. Он нам предлагает
Самого Себя в Таинстве Тела и Крови Господних. И когда мы собираемся для Евхаристии
в храм, когда мы вместе молимся, когда причащаемся Святых Христовых Таин, то Сам
Господь совершает дело спасения, которое для человеков невозможно, но возможно для
Бога. И мы от Него черпаем силы, черпаем благодать, Он помогает нам быть такими,



какими Он хочет нас видеть.

Я хотел бы сегодня сердечно приветствовать присутствующих в этом храме, а также всех
тех, кто смотрит это богослужение через свои компьютеры и через свои смартфоны. Таких
человек несколько тысяч. Они живут в разных местах, в разных городах и странах. Есть те,
кто сейчас нас смотрит в Америке, в Австралии, в Италии, в других странах. А есть также
те, кто, находясь в нашем городе, не могут по разным обстоятельствам прийти в храм
Божий, но смотрят нас через эту маленькую камеру, которая всегда теперь стоит в нашем
храме.

Я хотел бы передать Божие благословение всем вам и напомнить, что Господь нас
соединяет с Собой через Таинство Святого Причащения. Если вы не смогли прийти в храм
сегодня, приходите в следующее воскресение, а если не сможете в следующее, придите
через воскресение, но для того, чтобы не просто молитвенно быть с нами, но и
причаститься Святых Христовых Таин. Ведь именно это Таинство соединяет нас с
Господом.

Я всех вас поздравляю с праздником. Всем вам желаю помощи Божией, и пусть Господь
Своим святым Евангелием и теми поучениями, которые мы слышим всякий раз, когда
собираемся в храм, укрепляет нас, наставляет нас на том пути, по которому Он Сам ведет
нас ко спасению и к Царствию Божию. Аминь».

 

Служба коммуникации ОВЦС

 

Источник: https://mospat.ru/ru/news/45825/
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